

Philippe BONNEFOND

RAPPORT ANNUEL D'ACTIVITE 1969

SECTION D'ECONOMIE-DEMOGRAPHIE

I - NATURE ET RESULTATS DES RECHERCHES ENTREPRISES

1 - La Problématique

Notre travail s'insère dans le cadre du protocole général d'accord qui lie l'ORSTOM aux Ministères du Plan et de l'Agriculture de COTE D'IVOIRE. Cette convention concerne d'une façon très large tout ce qui touche à la régionalisation. Notre place en son sein se situe plutôt du côté du Ministère de l'Agriculture pour tout ce qui touche l'économie du développement agricole. Le thème général sous lequel peuvent se regrouper l'ensemble de nos études est la nature, les conditions et les moyens à mettre en oeuvre pour développer l'agriculture dans une région donnée ; les recherches menées en ce domaine doivent nous permettre, au niveau méthodologique, de dégager les outils et les méthodes d'analyse du développement agricole.

Les moyens utilisés pour réaliser ce programme de recherche consistent soit en enquêtes sur le terrain qui peuvent prendre la forme d'observations directes ou d'emploi de questionnaires, soit en dépouillement de la documentation existante. Les données ainsi recueillies peuvent alors après critique, donner lieu à analyse.

Dans ce cadre assez large, les exigences de la politique économique locale nous obligent à réaliser certaines études que l'on peut considérer parfois comme assez éloignées

du thème central ; en ce domaine, c'est tout le problème du travail sur convention qui est en cause, la recherche fondamentale devant dans un certain nombre de cas céder la place à des études très appliquées sur des domaines particuliers.

II - POURSUITE ENVISAGEE DES TRAVAUX

Nous envisageons personnellement la suite de notre recherche de façon suivante (c'est durant ces congés que nous reprendrons l'article sur la motorisation pour qu'il puisse être publié) :

1 - Nous souhaitons passer un mois, soit jusqu'à début avril à Paris pour y travailler (prises de contact et documentation spécialement en matière de motorisation agricole).

2 - Durant notre prochain séjour en COTE D'IVOIRE (avril 1970-Décembre 1971) trois centres d'intérêt devraient retenir notre attention :

A)-La fin du dépouillement et l'exploitation complète des 4 enquêtes indiquées au I,1.

Une étude statistique poussée nécessite un temps important ; elle ne sera intégralement menée que si son intérêt thématique et (ou) pratique apparait réel ; d'autre part, la question se pose de savoir jusqu'où il est valable de poursuivre des calculs scientifiques sur des données de base dont la valeur réelle peut être discutée (la qualité de l'information statistique est ici en cause). De toute façon, un minimum de trois mois de travail nous semble ici nécessaire.

B)-La réalisation de notre thèse sur le thème :

"Motorisation agricole et développement économique.
L'exemple ivoirien."

La COTE D'IVOIRE depuis quatre années introduit la

motorisation dans le domaine agricole. Il est possible à partir de la documentation existante, du contact avec les responsables et d'enquêtes sur le terrain de définir ses différents modes d'introduction, de juger de ses premiers résultats et de voir les perspectives d'avenir qui s'en dégagent. Le sujet est intéressant dans la mesure où le développement de l'agriculture ivoirienne dépendra pour une bonne part du succès ou de l'échec de la motorisation agricole. Toutefois, étant données les difficultés rencontrées à la suite de la rédaction de notre article sur ce sujet il est sûr qu'une certaine diplomatie dans l'expression sera nécessaire.

C)-Participation à la synthèse finale sur l'économie de la région de Bouaké.

Cette synthèse devrait être réalisée par l'ensemble des chercheurs ayant travaillé sur la région. Notre part devrait surtout porter sur les problèmes de l'agriculture et de son développement.
